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当五金产业遭遇工业设计，会碰撞出怎样的火花？9 月 24 日至 28 日，在我市举行的由浙江省
经济和信息化委员会、永康市人民政府主办的首届中国五金工业设计周将给出答案。工业设计大
赛、工业设计展、工业设计论坛、新产品新材料推介会，首届中国五金工业设计周的活动可谓丰富多
彩。那么，它的举办初衷是什么？它将对我市五金产业转型升级带来什么作用？带着读者关心的种
种问题，22日下午，本报记者专门采访了副市长吕群勇。

□记者 李梦楚

为企业搭建
自主创新平台

中国门都、中国口杯之都、中国电

动工具之都、中国休闲运动车之都、中

国家居清洁用品之都、中国炊具之都，

作为“中国五金之都”，我市拥有不少

“国字号”区域品牌，以永康五金为代表

的永武缙五金产业集群也一直是中国

五金产业的风向标。

然而，一个现实无法忽视，那就

是我市现有五金生产企业上万家，五

金制造业发达、生产硬实力强，但创

新设计能力较为薄弱。我市传统五

金产品及产业怎样升级？路径之一

就是工业设计。除了在材料、制造方

式上实现突破外，还要从用户需求、
体验出发，“内外兼修”，设计出中看
又中用的产品。

吕群勇表示，正是在这样的背景
下，我市举办首届中国五金工业设计
周，让工业设计有效对接制造业需求，
以促进五金制造业的自主创新发展。
他说，作为五金产业的“风向标”和“晴
雨表”，每一次五金博览会都会汇聚众
多新产品以及高科技产品，其中的工业
设计更成为引领五金产业潮流的先锋，

为广大参展商和客商广为关注，对我市

五金产业发展更是起到了强有力的助

推作用。

创新驱动
设计力量正崛起

吕群勇介绍，近年来我市工业设计
服务平台不断扩大。此前已连续举办
了九届工业设计大赛、两届中国五金工

业设计展暨设计与制造对接会，已然成
为企业对接科研院所产品工业设计及
研发的重要桥梁。九年间，企业从“被

动”到“主动”，参赛者也从最初的工业

设计企业扩大到全国各大院校的专家、

师生群体，参展与参赛的作品从数量到

质量均有了大幅提升，部分作品已对接

企业并实现产业化。工业设计对接

2014中国（永康）五金博览会的成果还

得到了时任副省长毛光烈的批示：这件

事要讲成效，讲体制机制创新，持续抓

下去。

和工业设计大赛一样，工业设计展

暨设计与制造对接会也是首届中国五

金工业设计周的重头戏。据了解，此次

展会共邀请了47家国内外知名设计机

构前来参展。

“栽好梧桐树，引得凤凰来。”为了

让更多优秀设计企业、人才集聚永康，

市委、市政府每年安排专项资金扶持

引进培育工业设计企业。目前，浙江

斐洛工业设计有限公司、无印尚品产

品设计、博创工业产品设计等多家专

业工业设计企业已落户总部中心工业

设计中心。

为有效缩短从设计到产业化之间

的道路，我市投资 600 多万元新建 3D

打印应用研究院，以提升区域科技创新

水平。今年5月，该项目正式落地。

工业设计
成五金产业新引擎

我市工业设计已经具备了良好的

发展基础，接下来，如何把它做得更

好？据了解，我市计划于明年举办首届

中国五金工业设计展（已获中国工业设

计协会批复），届时将邀请获红星奖、红

点奖的优秀设计企业参展，以此带动更

多企业走上自主创新之路，同时吸引更

多优秀企业、人才落户永康。

吕群勇指出，举办工业设计周，目

的就是为了积极推进我市创新驱动发

展战略，充分发挥工业设计在推动企业

产品升级和产业转型升级中的作用，扩

大工业设计企业与制造企业的交流与

合作，帮助五金产业提高产品创新设计

能力和产品价值。永康“智造”如何实

现？靠的正是在工业中植入设计的大

脑。企业想要获得更好的发展，就必须

重新认识工业设计的重要性，加快工业

设计高端化、国际化、品牌化发展，提升

永康五金产业的产品附加值和国际竞

争力。

设计，让工业产品充满了活力，让

产业升级充满了动力。在工业设计的

驱动下，永康五金产业已然找到了一个

全新的发展引擎。

以设计为引擎推动制造业转型升级
副市长吕群勇谈首届中国五金工业设计周

□记者 田妙联

在“大众创业、万众创新”的语境

下，人们“宁愿自己单独做小，也不要

合伙开大”的观念正在动摇，越来越多

的人选择合伙创业、众筹、天使投资等

商业模式，开出一家又一家服装、餐饮

店，逐渐成为我市创业主流。

与朋友合伙
赶潮开服装店

巴黎商街最近又多了家潮服店，

店主胡霏每天都会将新到的潮品拍

照、上传微信朋友圈，忙得不亦乐乎。

从8月开张到现在，这家由她和朋友合

伙“出品”的店，日营业额已达2万元。

胡霏是 90 后，此前一直在微信上

帮人代购潮鞋。她发现，现在的人都

很懒，很多老顾客都喜欢在同一家店

采购一套搭配齐全的衣裤、鞋子，所以

就拉上开服装店的朋友胡依梦各出资

一半，采用“微信+实体店”营销模式，

开了这家整套出售的潮服店。

整售模式一经推出，就受到年轻

人推崇。“接受度非常高，90%的顾客

都会买一整套。”胡霏说，整套出售模

式在我市还很少见，但国外早已流行

开了，很多明星都是如此选购。

除模式赶潮外，服饰也不随波逐

流。“很多鞋子、衣服都采购自国外，国

内鲜有，满足大家与众不同的需求。”胡

霏说，她现在常去香港，以后还将到日

本、美国，带回潮牌。她们挑衣理念是，

不一定最特别，但一定不普通。

短短一个月不到，该店日营业额

达到了2万元，其中微信销售量就占了

一半。胡霏说：“我们能合伙是因为彼

此熟悉，并且都是‘科班’出身，客源可

以共享。除资金对半出外，理念等一

致，整家店就像一个人开一样。”

“铁三角”合伙
连锁餐厅遍布金华

再过几天，四叶草餐厅第八家分

店，即将在金华银泰城开门迎客。

我市市民胡晓莉是四叶草的合伙

人之一。2009 年，她和几个朋友通过

深入的市场调查，发现金华少有主题

餐厅，人们消费一般去大排档或酒

店。因此，价格亲民、装修时尚的主题

餐厅四叶草应运而生，并很快扩张至

7 家。

起先，三个合伙人有商有量，新店

开出了一家又一家，不过，慢慢地，因

为三人股份占比旗鼓相当，在决策方

面出现了意见分歧，比如随着盘子越

铺越大，资金投入追加、启动新品牌等

问题，一开始会有不统一的意见，不

过，所幸在不断沟通、磨合下，大家最

终可以各司其职，顺利过渡。

“ 俗 话 说 生 意 好 凑 ，伙 计 难 搭 。

合伙制起步首先要选对搭档，在意见

产生分歧时，大家都能后退一步，倾

听意见，不要过于计较，通过不断磨

合，才能向共同目标迈进。而且，店

面开出越多，越需要建章立制，实现

规范化、标准化运作。”胡晓莉说，如

采购方面，需要成立采购配送中心，

以方便在采购单品时统计总数，并有

效控制成本。

利益分成事先协商
落实在白纸黑字上

记者了解到，合伙创业资本由合伙

人共同筹集，可以分散投资风险。但是

合伙人在经营决策上也容易产生意见

分歧，甚至出现偷懒的道德风险。因

此，合伙制一般都局限于较小的合伙范

围，以小规模公司、店面居多。
而随着创业大潮的来临，很多人

都激情澎湃，跃跃欲试。对此，一位从

事美发行业，与他人合伙 10 多年的陈

先生认为，关系再好的合伙人，最终会

落到一个利字上。创业前，合伙人一

定要亲兄弟明算账，具体到股权分配、

利益分成、决策权力等问题，必须事先

说明并且落实在白纸黑字上。

同时，他还建议合伙人团队最好

持占 80%-90%股份，留出 10%-20%

作为期权，吸引管理与技术等关键人

才加入；并提醒创客，第一次创业失败

率极高，创业不能光靠激情，掌握市

场、了解客户、特色产品等理性内容才

是根本。

日营业额达2万 6年开出8家分店

永康版“中国合作人”风生水起

图为胡霏与合伙人胡依梦正为新到潮品拍照图为胡霏与合伙人胡依梦正为新到潮品拍照，，准备上准备上传朋友圈售卖传朋友圈售卖。。

首届中国五金工业设计周


